

AB 4673

15-74

LIBROS

# Testimonio de un soldado

PRATS GONZÁLEZ, CARLOS: MEMORIAS. TESTIMONIO DE UN SOLDADO. Ed. PEHUÉN, 4<sup>a</sup> EDICIÓN, MAYO DE 1996. 610 PP.

Este libro aparece en su cuarta edición, a casi veintidós años de la muerte del general Carlos Prats González. La Editorial Pehuén acaba de reponer este libro totalmente agotado. La primera vez apareció en 1985, inscrito en la Biblioteca de Washington, y se presentó en la Librería Manantial con invitaciones persona a persona. A once años de la última edición, ofrece dos elementos nuevos: el texto de sus hijas Sofía, María Angélica y Cecilia y, en recuadro, la parte pertinente del Informe Rettig, Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación, donde se reconoce oficialmente por primera vez que agentes del Estado chileno asesinaron a Prats y a su esposa.

## PERSONALIDAD DE UN SOLDADO

Esta obra, que ha circulado vastamente por los países de América, revela la personalidad de un soldado de gran cultura, de considerable capacidad literaria y de firmes convicciones morales. Más de seiscientas páginas densas y tensas demuestran la premura de un hombre por testimoniar su dramático

momento histórico, como si lo acudiera la muerte inexorable. Esta es la historia del Ejército de Chile durante este siglo, con relación de los hechos, interpretación y reflexión del autor, dentro del contexto histórico.

El libro, para asombro del lector, comienza con el acápite *Acrimonia maliciosa*, selección de opiniones adversas, aparecidas en diversos medios o emitidas en sesiones del Congreso, mientras Carlos Prats fue comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, y aun las posteriores al 22 de agosto de 1973, fecha de su renuncia. En *Carta a mis compañeros*, fechada en Buenos Aires el 20 de septiembre de 1974, justifica la necesidad -el deber- de divulgar su testimonio. Esclarece por qué no se asilo: "Por ética profesional y por la dignidad de los cargos que había desempeñado, no podía tolerar la idea de vivir escondido o de refugiarme en alguna embajada". Hasta el momento de su muerte, seguía esperando la devolución del pasaporte que se le había retirado, impidiéndole salir de Argentina. De modo escueto afirma que sus calificaciones positivas a personajes del gobierno sólo tienen relevancia huma-

na, en cuanto a Salvador Allende: "No compartí su ideología marxista, pero lo enjuicio como uno de nuestros gobernantes más lúcidos y osados del Chile del siglo XX y, al mismo tiempo, el más incomprendido". Prats también logra en nueve líneas un certero y matizado retrato de Allende. Reconoce que bajo el gobierno de éste "tal vez por primera vez en la 'historia patria', el Congreso rindió homenaje a las Fuerzas Armadas con motivo de la conmemoración del 18 de septiembre".

## UN CARRERA MILITAR SIN MANCHA

Prats, con sobria dignidad, dice que su larga carrera militar "no ofreció en su recorrido ni una sombra de una mancha" y esto lo demuestra su apretada y apasionante síntesis a partir de la caída de Carlos Ibáñez, en 1931, cuando él tenía diecisésis años y era cadete de primer curso general de la Escuela Militar, donde obtuvo las distinciones como alumno egresado con la primera antigüedad. Va pasando revista a los sucesos principales: la República Socialista, la sublevación de la marinería, la formación de la Milicia Republicana, "integrada por unos cincuenta mil civiles armados con existencias del Ejército, de tendencia derechista", cuya formación es posibilitada indirectamente

**Testimonio de un soldado [artículo] Virginia Vidal.**

A 452

RINSAH 55  
Septiembre 1996

**AUTORÍA**

Vidal, Virginia

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Testimonio de un soldado [artículo] Virginia Vidal.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)